
PRESENTACION

La reflexión sobre la historia de México es una labor tan necesaria como fascinante. Necesaria porque ningún país puede vivir sin memoria ni afán sistematizador de la misma; fascinante porque intentar hilar la madeja de los acontecimientos que han sido constituye una aventura sin límite.

El primer trabajo que conforma este número es un análisis del Estado nacional mexicano en el periodo 1867-1914. Pone énfasis especial en mostrar que es una organización de poder público y que como tal fue capaz y exitosa para impulsar el crecimiento económico de México. En este estudio de la relación del Estado con el bloque en el poder, Juan Felipe Leal presenta algunas hipótesis que, a manera de interpretación, buscan las modalidades específicas que asume el Estado para promover el desarrollo capitalista en diversos momentos, siempre tomando en cuenta la conformación de la estructura en el poder.

Por su parte Angélica Cuéllar analiza con detenimiento los efectos de una crisis producida por diversos fenómenos, que al incidir en la balanza comercial repercutieron en el terreno político y económico, de tal suerte que más allá de la situación coyuntural de beneficio por las dos guerras, el proyecto del Estado para lograr la industrialización se obstaculizó, convirtiéndose en arena de lucha política, en la que intervinieron las clases fundamentales de la sociedad mexicana, así como líderes y organizaciones políticas que participarían en la redefinición de tal proyecto.

Concepción Rivera dirige su reflexión al ambicioso proyecto marcado por el binomio modernidad-política en torno al cual se han organizado

durante el primer año de la administración salinista, debates y polémicas sobre el futuro político del Estado mexicano.

Las dificultades a las que se enfrentan economías y sociedades disímiles y heterogéneas como las de México y Estados Unidos son trabajadas con minuciosidad por Francisco Dávila Aldás.

Mientras que en la sección Perspectivas Teóricas, Edmé Domínguez intenta delinear las grandes tendencias de la nueva política exterior soviética, causada por las reformas emprendidas por Gorbachov. Al mismo tiempo, localiza sus raíces y evolución, para ofrecer algunas ideas en cuanto a su significado para la región latinoamericana.

En este mismo apartado Juan Brom opina acerca de algunas expresiones que llaman la atención sobre la riqueza de la conciencia humana y algunos argumentos a favor de que la "era de la libertad" se inaugura con la aparición de un nuevo orden de ideas surgidas de la Revolución Francesa, parteaguas en la historia y que inicia la época contemporánea.

Entre los estudios que intentan contribuir al conocimiento del estado actual de las ciencias sociales en el país se cuentan el de Delia Ma. Crovi y el de Pilar Grediaga. En el primero se analiza el cambio del perfil del profesional de la comunicación de acuerdo a las circunstancias de la época y señala líneas de acción que se deben explorar con propuestas nuevas que fundamenten la transformación de programas y logren la superación académica. En tanto que en el segundo se nos dan a conocer los orígenes y la problemática actual que enfrenta el Colegio de la Frontera Norte, referida básicamente a la crisis económica que ha caracterizado a nuestro país en los últimos años.

Jorge García Robles nos entrega una serie de ideas expresadas con lenguaje franco, de interpretación atrayente y sugestiva sobre cómo el hombre ha pretendido dominar la realidad a través de fantasías que finalmente se le han revertido dándole la angustia de constatar su pérdida de identidad.

Por otra parte, completando la reflexión sobre los tiempos modernos, Gilda Waldman trae a nuestras páginas al hombre moderno y lo acusa de olvidarse de sí. La herencia que ha sido legada al hombre contemporáneo es una pregunta: ¿qué hacer frente a la muerte colectivizada? Vivir no tiene sentido ya que la vida está siendo vivida paradójicamente por muertos.

Completan y cierran este número las reseñas literarias.